
市市区区2255个个路路口口变变““智智能能””
看看见见公公交交，，信信号号灯灯优优先先放放行行
1路和5路公交车平均每班提速5分钟

本报12月29日讯(记者 于
飞 通讯员 袁圣凯 李娜)

近日，记者从烟台市公安局交警
支队了解到，市区智能交通公交
信号优先系统已经初见成效。目
前1路和5路公交车全线25个路
口全部实现了信号优先：路口信
号灯的“红绿配时”，会优先保证
公交车通行。如今，1路和5路公
交车平均每班比之前提速了5分
钟。

交警部门重点打造的公交
信号优先系统，是指：当公交车

靠近路口时，路口信号灯会根据
公交车与路口的距离，临时调整
红绿配时，优先保证公交车通
行。

信号调整是如何实现的？烟
台市公安局交警支队科技科科
长王洪斌介绍，当公交车靠近路
口时，公交车上安装的公交卡可
发射信号，路口处的设备接收到
信号后，就能根据公交车的平均
车速，计算出公交车通过路口的
大概时间。如果当时信号灯马上
就要由绿转红，则会临时调整，

将绿灯时间延长3-5秒钟，保证
公交车顺利通过；如果当时信号
灯是红灯时，在一定条件下，也
会临时调整，将红灯提前变绿
灯，保证公交车顺利通过。

经过交警支队科技科的反
复调研、调试，公交信号优先系
统已经初见成效。目前1路和5路
共67辆公交车能享“优先”待遇，
1路和5路全线25个路口已经实
现公交信号优先。

烟台市公交集团运营稽查
处处长张春刚介绍，根据大量

数据分析，公交信号优先系统
上线后，1路和5路公交车每班
平均提速了5分钟。“不要小看
这短短5分钟，车上那么多人，
每人都能节约一点时间，总体
来看也是了不得的。”1路和5路
公交车的客流量比较大，早晚
高峰期每班公交车满载可达
106人。每班公交车都提速了，
节约下来的时间可以多发几班
车，也减少了乘客等车的时间，
公交车的整体运力也提了上
去。

烟台市的机动车保有量和驾
驶人数量已经双双突破了“180万”
大关，这导致城市的交通拥堵问题
日渐严重。在这种情况下，只有努
力提高公交车的运力，给市民出行
提供便利，才能减少私家车的使
用，从而保证道路的畅通。

据了解，北马路、观海路、大海
阳路和机场路相继开辟公交专用
道，在早晚高峰时段，私家车占用
公交专用道，将面临罚款100元的
处罚。这是从空间上，为公交车提
供便利，保证公交车的路权。据了
解，烟台市将筹划在南大街上开辟
公交专用道，进一步保障公交车的
优先通行权。如今，交警部门打造
公交信号优先系统，是从时间上，
确保公交车通行畅通。

“通过空间和时间这两方面，
为公交车提供优先权，必然能提高
公交运力，让公交车分担更多的出
行压力，这也是城市发展的必然趋
势。”王洪斌说。

据统计，目前烟台市民的出行
方式中，公交车运力只承担了20%

多一点。可是在一些发达国家，公
交车的承担率可达80%左右，因此
烟台市还将继续加大投入，保障公
交车的道路优先权，增强公交车运
力。

从时间空间上

保证公交优先

公交优先，起源于20世纪60年
代初的法国巴黎，很快被欧美等发
达国家的大城市接受并逐步推广
完善，成为国际上解决城市交通拥
堵问题的通行做法，至今已形成较
丰富的内容体系。我国也多次提出
实施城市公共交通优先发展的战
略。

所谓“公交优先”，从广义上理
解，就是指凡是有利于公共交通发
展的一切政策和措施；从狭义上理
解，是指在交通控制管理范围内，
公共交通工具在道路上优先通行
的措施，这里既包括道路基础设施
的保证，也包括交通信号的优先放
行等。

本报记者 于飞

公交优先

是国际通行做法

看看“优先放行”是啥原理

绿绿灯灯的的提提前前或或延延后后
控控制制在在33到到55秒秒之之内内
本报记者 于飞

不断临时调整

不会乱套吗

烟台市公安局交警支队科
技科科长王洪斌介绍，一般公
交车在距离路口30米处时，路
口处的设备能接收到“公交车
来了”的信号。市区公交车的
平均车速一般是 3 0公里 /小
时，根据平均车速，就能计算
出公交车通过路口的大概时
间。

公交车上的公交卡发射
信号时，如果信号灯按照正常
的红绿配时要马上由绿转红，
就会临时做出调整，适当延长
绿灯时间，保证公交车能在绿
灯状态下通过路口减少停车
延误。同样道理，如果公交车
靠近路口时，信号灯是红灯状
态，也会临时调整提前转绿，

保证公交优先。
信号灯红绿配时不断临

时调整，岂不是把信号灯都调
乱了？王洪斌解释：东西方向
上为了保证公交优先，可以临
时提前亮绿灯，那么，南北方
向上就要提前变红灯。如果此
时南北方向斑马线上有行人
通行，行人没有足够的时间通
过马路，就会形成交通冲突
点。因此，在保证公交优先的
时候，也要保证另外方向上行
人的安全，这就使得信号灯的
临时调整，有了范围限制。

王洪斌以南大街与西南
河路交叉路口为例，作进一步
的说明：这个路口的路宽大概
有30米，行人的平均步速是1

米/秒，让行人安全通过这个
路口，绿灯至少需要30秒，那
么这个路口的“最小绿”就是
30秒。也就是说，东西方向上
为了保证公交优先，信号灯无
论如何调整，一个信号周期

内，南北方向的绿灯时间至少
要有30秒。在必须保证“最小
绿”的情况下，可以将信号灯进
行3-5秒钟的配时调整。如果无
法保证“最小绿”，即使公交车
到了路口，信号灯也不会为公
交车临时做出调整。所以，公交
车在行驶过程中，并非一路绿
灯。

调整多长时间

才最合适

此外，绿灯的延迟和提前
都是有时间范围的，一般控制
在3-5秒钟。为什么是3-5秒？据
介绍，公交车在距离路口30米
的时候，路口处的设备可以感
应到，按照公交车平均车速30

公里/小时计算，公交车要通过
这段距离需要3 . 6秒钟，由于市
区车速不稳，便设定了3-5秒的
范围。在这个范围内调整，才有
实际意义。

为为啥啥先先从从11路路和和55路路公公交交线线路路做做起起
1 路 和 5 路 公 交 车 全 线

一共有 2 5个路口，分布于只
楚 路 、南 大 街 、二 马 路 和 观
海路上。这 2 5个路口已全都
实现了公交信号优先。

王洪斌介绍，公交信号

优先，并不能实现所有公交
车都优先。如果各个方向都
优 先 ，就 等 于 没 有 优 先 。所
以做公交信号优先系统，一
般 选 择 直 线 通 行 的 公 交 线
路。

“我们要做就做最具有
挑 战 性 ，最 具 有 效 果 的 路
线。”王洪斌说，在选择公交
线路的时候，他们就知道南
大街是很有挑战性的，但是
考 虑 到 这 也 是 交 通 热 点 最

多 、承 载 量 最 大 的 一 条 线
路，做好了能惠及最多的乘
客，于是交警支队科技科便
选 择 了 先 从 1 路 和 5 路 公 交
车做起。

本报记者 于飞

车速提了上来

司机有了
休息时间

王洪斌介绍，公交信号
优先系统刚刚启用的时候，
公交车司机反映效果并不
是很明显。“当时我们心凉
了半截，可是通过数据分
析，车速确实提了上来。我
们不甘心，就每天坐公交车
测试。”跟了几天车才发现，
公交车司机跑一趟车大概
需要70分钟，在70分钟上省
出5分钟，确实感觉不出来。
但是慢慢地，大家就感觉出
了不一样。

“之前司机到了场站
后，连上个厕所的时间都没
有，就要马上跑下一班，要
不就完不成当天的班次任
务。但是现在，司机不仅有
时间上厕所了，还能抽出空
来吃点饭。”烟台市公交集
团运营稽查处处长张春刚
说。

本报记者 于飞

公交信号优先系统是智能交
通系统的一部分。烟台市公安局副
局长、交警支队支队长张治平介
绍，智能交通系统是基于现代电子
信息技术建立的服务系统。突出特
点是：以信息的收集、处理、发布、
交换、分析、利用为主线，为交通参
与者提供多样性的服务。治好交通
拥堵这个“城市病”，不仅需要现代
化的管理意识，更需要现代化的管
理手段，而智能交通系统能够在现
有道路资源不变的情况下，利用科
技手段，最大化挖掘现有道路潜
力，提高管控效能。大力发展公共
交通、实施公交优先是解决大城市
交通拥挤的主要途径和出路之一。
公交优先的实质，是改变当前城市
交通系统资源分配中的不公平状
况，并体现经济合理性。

实施公交优先

可解决交通拥挤
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公交优先

①当公交车来了(离路口30米左
右)，马上要由绿变红的信号灯会适
当延长绿灯时间，让公交车顺利通
过。

②当公交车来了(离路口30米左
右)，路口信号灯是红灯状态时，只要保证了

路口的“最小绿”，信号灯就会提前由红转绿，优
先放行公交车。

目前，1路、5路67辆公
交车可享优先待遇。

市区25个路口已实现
公交信号优先。

信号灯配时调整控制
在3-5秒内。
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